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Суровая жизнь была у советских 
людей. То тем жертвуй, то этим… Кро-
ме Нового Года все праздники были с 

идеологическим подтекстом. А душе 
хотелось настоящего праздника – без 
политики. И памятный день в ознаме-
нование защиты трудовых, социальных 
и политических прав женщин постепен-
но отдрейфовал в сторону праздника 
почитания прекрасного пола. Правда, 
полного равноправия и сейчас не до-
бились. Зато есть день, когда мужчинам 
можно отвести душу, сделать всё так, 
чтобы уверенно сказать, обращаясь к 
дамам: и хорошее настроение не поки-
нет больше вас! 

Этого добились совместными усили-
ями работники ДК им. Ленина, артисты 
и представители бизнеса, входящие в 
Ассоциацию предпринимателей г. Крас-
ноармейска. Дамы почтенного, бальза-
ковского возраста, девушки и девчушки, 
заполнившие зал Дома культуры – все 
услышали немало признаний в уваже-
нии и любви. И в речах, и в песнях. Всё 
это прозвучало в продолжительной и 
интересной концертной программе 
«О, Женщина!». Торжество состоялось 
накануне праздника.   

Хотя было объявлено, что творческое 
поздравление – плод мужских усилий, 
организаторы чуточку слукавили. Без 
молодых граций, составивших с тан-
цовщиками пары, концерт 
не обошёлся. 

Сценаристы задали кон-
церту хороший тон. С при-
ветствиями вышли «лучшие 
мужчины города»  милые 
мальчуганы – и довольно 
бойко отпустили винов-
ницам торжества компли-
менты в стихах. Их сменил 
подростокпевец, а за ним 
по сцене пошёл вихрь от 
ребятбрейкеров. 

П о с л е  э т о г о  в ы ш л и 
ведущие.  Один из  них, 
А.И.Овчинников, в городе 
хорошо известен как вока-
лист. И на этот раз он не дал 
промаха, взяв высокие ноты 
при исполнении песен. Но 
мы забежали вперёд. Дело 
в том, что рост Овчинни-
кова выше среднего, так 
что вместе с партнёром по 
конферансу он выглядел 
примерно так, как в давние 
времена пара конферансье 
Тимошенко – Березин, они 
же Тарапунька и Штепсель. 

Однако их вступительный номер был, 
скорее, лирическим, чем шутливым: о 
весне, грядущем тепле и других радос-

тях, прежде всего, о любви. А уж кому 
любовь адресована, ведущие выразили 
явственно. Впрочем, и юмористические 
номера были в их репертуаре. 

На ту же тему – о весне и жен-
щинах  высказался и глава города 
А.С.Жулепников. Он также не преминул 
отметить, что женщина всегда была вы-
сшим побудительным и вдохновляющим 
началом на подвиги и свершения для 
настоящего мужчины. 

Мы не будем давать подробного от-
чёта о концерте. Словами не выразишь 
полноту впечатлений от программы. Она 
была добротной. И певцы, и танцоры 
доставили удовольствие зрителям. 
А Вадим Комаров – вообще мастер 
поражать. Его танецверчение, харак-
терный для ближневосточной культуры, 
способен изумить. Вращаясь в одном 
направлении в течение продолжитель-
ного времени, он твёрдо держался на 
ногах, тогда как у моей соседки в зале, 
сидящей в кресле, начала кружиться 
голова. Разве можно передать такое 
впечатление буквами на бумаге или 
экране монитора? 

Одним словом, хорошо постарались 
организаторы, спасибо им. Год назад, 
когда Ассоциацию предпринимателей 
возглавлял В.Д.Дронов, концерт завер-
шился, как было задумано, вручением 

цветов каждой зрительнице 
лично. И на этот раз случи-
лось то же, что позволяет 
говорить о намечающейся 
традиции. 

Приятно видеть довольные 
лица зрителей. На общее 
приподнятое впечатление не 
повлияло, что в праздничную 
программу один из певцов 
(видимо, по личному мотиву) 
включил песню со словами 
«Значит, это не любовь, а 
только кажется». Что ж, лю-
бовь не всегда приносит одну 
радость. 

Хотелось бы пожелать 
побольше искромётности, 
номеров лёгкого жанра в сле-
дующих программах в честь 
праздника Женщины. Больше 
юмора и живого диалога со 
зрительницами, игры! Вре-
мя летит быстро, лучше всё 
продумать заранее. Словом, 
вдохновения и выдумки! А 
уж вдохновлять, как сказал 
А.С.Жулепников, есть кому. 

В.Ферапонтов

ВЕСНА, ПЕСНИ, ЦВЕТЫ – ВСЁ 
ДЛЯ НИХ, ЛЮБИМЫХ  

И УВАЖАЕМЫХ!

РЕДАКЦИЯ
СЕРДЕЧНО

ПОЗДРАВЛЯЕТ 
всех христиан г. Красноармейска 

со светлым Христовым 
Воскресением. Этот праздник 

знаменует собой полную победу 
любви к людям, даже заблудшим 
и обременённым грехами, победу 

милосердия и человеколюбия 
над их предательством и другими 

неразумными деяниями, обрекшими 
Спасителя на муки и унизительную 

казнь. Торжество истинного 
бессмертия над телесной кончиной, 

веры в будущее воскресение 
почивших, ибо воскресший Христос, 
как говорится на литургии, «смертию 
смерть поправый и сущим во гробех 

живот даровавый». 
Редакция желает всем здоровья и 

жизни в радость, наполнения сердец 
добротой и участием во благо всех. 

Христос воскресе!

РЕКОМЕНДАЦИИ 
Общественной палаты городско-

го округа Красноармейск по итогам 
расширенного совещания по благо-
устройству территории городского 
округа Красноармейск 

Изучив обращения граждан города и 
обобщив итоги совещания по благоуст-
ройству территории г. Красноармейска 
от 26 февраля 2010г., 

Общественная палата: 
а) констатирует наличие многочисленных 

нерешённых вопросов, требующих доработ-
ки и выполнения; 

б) рекомендует главе города:
 взять под личный контроль ввод в пра-

вовой оборот «Положения о благоустройстве 
территории города»;

 оперативно завершить вопрос по за-
креплению за юридическими лицами всей 
территории городского округа Красноар-
мейск, подлежащей благоустройству на 
постоянной основе; 

 решить проблему ремонта, содержания 
и надлежащего использования внутридворо-
вых спортивных площадок;  

 завершить составление картосхемы 
закреплённых за юридическими лицами 
благоустраиваемых участков городского 
округа; 

 разработать и представить на утвержде-
ние проект размещения земельных участков 
под новые гаражные боксы, автостоянки, 
временные и постоянные места парковки 
автомобилей; 

 разработать план восстановления нару-
шенных и подлежащих озеленению зелёных 
зон и участков города, выделения зон отдыха 
горожан; 

 разработать предложения по насыще-
нию городского архитектурного пространс-
тва малыми архитектурными формами 
и по организации мест для проведения 
благоустроенных сезонных увеселитель-
ных, культурных, спортивных и смешанных 
мероприятий;  

 продумать вопрос изыскания источ-
ников финансирования благоустройства 
сверх сумм, предусмотренных городским 
бюджетом;  

 принять меры к решению вопроса с при-
обретением специализированной уборочной 
техники, в том числе малогабаритной; 

 проводить конкурсы с оценкой техничес-
кого обеспечения конкурсантов;

 осуществлять постоянный контроль за 
состоянием благоустройства, продумать 
эффективные формы поощрения благих ини-
циатив предпринимателей и других жителей 
и обеспечить неотвратимость наказания не-
радивых в деле благоустройства городской 
территории после принятия «Положения о 
благоустройстве территории города». 

в) планирует: 
обсудить состояние городского благоуст-

ройства на заседании Общественной палаты 
в срок до 1 июня текущего года на очередном 
пленарном заседании с вынесением оценок 
результата принятых мер.  

И. о. председателя 
Общественной палаты городского 

округа Красноармейск                         
                    Ю.Г.Пономаренко



ТАКОВА жизнь2 2 апреля 2010 г.

Приближается, говоря слова-
ми комментаторов, «Экватор»: 
середина срока властных пол-
номочий, полученных главой 
города от избирателей. Очень 
важно для них знать, как он сам 
оценивает пройденный марш-
рут, и каким видит его продол-
жение. Наш корреспондент, в 
связи с этим, задал ряд вопро-
сов А.С. Жулепникову.

 Александр Станиславо-
вич, не секрет ни для кого, что 
Вам пришлось брать штурвал в 
чрезвычайных условиях, когда 
после снятия с выборов основ-
ного претендента от горожан, 
В.Д.Дронова, скорее всего, 
сомнительным образом, навя-
зываемая извне кандидатура 
получила огромные преимущес-
тва. Несмотря на это и на опера-
тивность Вашего выдвижения 
за считанные дни до конца ком-
пании, была завоевана победа. 
Однако формировать свою «ко-
манду» пришлось на ходу, как и 
стратегию выживания города в 
очень сложных условиях. А тут 
ещё мировой кризис, крепко 
ударивший по экономике Рос-
сии в целом и Подмосковья в 
частности. Тяготы его жители 
ощущают. Своё недовольство 
они, по давней традиции, вы-
ливают на фигуру, что поближе 
– олицетворяющую городскую 
власть. Тем не менее, город 
живёт, превозмогая и рекордно 
суровую зиму без катаклизмов. 
Хотя конечно, не обошлось без 
упущений.

 Да, Вы правы, я уже неод-
нократно говорил об этом  придя 
к управлению городом после труд-
ного предвыборного периода, мне 
пришлось формировать команду и 
решать многие организационные 
моменты в сжатые сроки. Не сек-
рет, что кандидаты на пост главы в 
тот момент делились, в основном, 
на два лагеря  «свои» и «чужие». 
Поэтому, когда победил я, то есть, 
из лагеря «своих», остальные 
местные кандидаты восприняли 
эту победу, как нашу общую, и 
оказывали мне поддержку и по-
мощь. Неоценимую поддержку 
оказал мне в тот трудный период 
В.Д.Дронов, я очень благодарен 
ему и всегда буду об этом помнить. 
Действительно, идя на выборы, я 
был эмоционально переполнен ог-
ромным желанием улучшить жизнь 
нашего города, навести порядок, 
хозяйствовать умно и действитель-
но похозяйски. Многие аспекты 
муниципального управления мне 
были в тот момент не ясны. Придя к 
управлению городом, я погрузился 
в изучение проблем и поиски вы-
хода. Благодарен специалистам 
администрации города, тем, кто 
из года в год трудился здесь и с 
готовностью, осознавая, что дело 
мы делаем общее, делился со 
мною знаниями и опытом. Теперь, 
оглядываясь на два года назад, 
я вспоминаю, сколько трудно-
стей мне пришлось преодолеть. 
Но я не сожалею о таком крутом 
повороте моей жизни, о том, что 
судьба привела меня на пост гла-
вы города. В настоящий момент 
обладаю полной и ясной картиной 
происходящего в городе. В своей 
ежедневной работе опираюсь на 
слаженную работу всего трудового 
коллектива администрации. 

Осознаю, что пришел сюда не 
за благодарностями и наградами. 
Верно Вы говорите о том, что жи-
тели города часто выражают свое 
недовольство накопившимися 
проблемами непосредственно 
в мой адрес, как главы. Бывает 
иногда почеловечески обидно, 
но стараюсь такие настроения в 
себе перебарывать и рассматри-
вать каждое обращение граждан 
с единственной позиции – чем 
можно помочь, что можно сделать. 
А когда занимаешься работой, эмо-
ции отступают.  

Говорят, в России все времена 
трудные, лёгких просто не бывает. 
Так получилось и у меня – одно-
временно с началом моей работы 
на посту главы, в нашей жизни 
появился термин «всемирный 
экономический кризис». Поначалу 
его влияние было не так ощутимо, 

но теперь мы все видим сокра-
щение производства, увеличение 
числа безработных, сокращение 
заработной платы и, как следс-
твие, уменьшение покупательной 
способности. Да и эмоциональное 
состояние людей играет огром-
ную роль. Если нет уверенности 
в завтрашнем дне, если беспо-
койство все растет, то невольно 
люди начинают искать виноватых 
на всех уровнях власти. В этой 
связи я могу сетовать на то, что 
многие мои мечты по улучшению 
даже внешнего облика города мне 
не удалось реализовать, и не знаю 
– удастся ли за оставшийся срок? 
Но я стараюсь не думать о том 
«что было бы, если». Я, как и вся 
администрация города, работаем 
во благо наших жителей, используя 
все имеющиеся ресурсы. 

Первейшей задачей во все вре-
мена остаётся стабильная работа 
сектора ЖКХ. В домах должно быть 
тепло, снабжение холодной и горя-
чей водой, газом, электричеством 
– всё это должно поступать без 
перебоев. Когда всё так и есть, 
то люди воспринимают это, как 
должное. И они правы, так должно 
быть. Но это не берётся ниоткуда, 
само собой. За  всеми этими про-
стыми и привычными удобствами 
стоит огромный труд большого 
количества людей. Вопросы ЖКХ 
не уходят с повестки дня ежене-
дельных совещаний. Этим вопро-
сам всегда – особое внимание. 
Сейчас наш город обслуживают 
муниципальные предприятия, а не 
частные. Я считаю такие измене-
ния благоприятными для нашего 
города. Ведь муниципальные пред-
приятия открыты, то есть, полно-
стью подотчетны администрации. 
На заседаниях Совета депутатов 
регулярно заслушиваются отчеты 
руководителей этих предприятий. 
Депутаты города, а, следователь-
но, и жители, в курсе возникающих 
в области ЖКХ проблем и путей их 
разрешения. Репортажи с заседа-
ния Совета депутатов и совещаний 
в администрации города по вопро-
сам ЖКХ регулярно освещаются 
городскими СМИ. Прошедшая 
зима была суровой, морозной, как 
никогда. Но мы справились! Серь-
езных перебоев в предоставлении 
жителям услуг ЖКХ не было. Возни-
кающие жалобы граждан старались 
решать, и решать оперативно и 
качественно. 

За последний год  в городе су-
щественно улучшилась ситуация, 
связанная с вывозом мусора и бы-
товых отходов. Многие площадки 
для сбора ТБО приобрели достой-
ный внешний вид, эта работа будет 
продолжена с наступлением лета. 
Мусор вывозится регулярно, эта 
проблема перестала быть злобод-
невной для нас. Но внимание этой 
теме мы также уделяем постоянно. 
Ведь стоит ослабить контроль, 
стоит появиться небольшому сбою 
в налаженной работе, как это сразу 
станет заметно. Мы часто не за-
мечаем  хорошего, но недостатки 
видны сразу.  

Говоря о достигнутом, не могу 
не вспомнить о том, как трудно 
проходило введение в действие 
физкультурнооздоровительного 
комплекса. Теперь жители могут 
пользоваться его услугами и уже 
привыкли к его отлаженной работе. 
Но совсем недавно этого не было. 
Был наш ФОК, как «потёмкинская 
деревня»  построен и торжест-
венно открыт, но документально не 
оформлен, а, следовательно, поль-
зоваться им было нельзя. Потребо-
валась огромная работа юристов, 
специалистов по строительству, 
чтобы оформить необходимые до-
кументы,  провести государствен-
ную экспертизу, чтобы ФОК смог 
открыть свои двери для горожан. 
Мы преодолели огромные трудно-
сти при подключении ФОКа к сетям 
тепло, водо и электроснабжения. 
Ведь это сооружение потребляет 
значительное количество ресур-
сов. Нужно было сделать так, 
чтобы жители ближайших к ФОКу 
домов получали коммунальные 
услуги в полном объёме.  Для этого 
пришлось существенно модер-
низировать котельную, устанав-
ливать новое оборудование. Все 
мы помним, как тяжело проходил 

этот период прошлым летом. Мы 
старались рассказывать жителям 
о том, что происходит, почему 
период отключения горячей воды 
затянулся. Недовольства было 
высказано много. Но большинство 
жителей отнеслось с пониманием, 
это поддерживало нас. Теперь мы 
можем сказать: да, трудный период 
позади. Благодарю жителей города 
за  понимание и поддержку. 

Теперь о строительстве. Следует 
отметить, что, к сожалению, наш го-
род в рейтингах привлекательнос-
ти для инвесторов занимает далеко 
не первые строчки. Сказывается 
то, что он «тупиковый», отдалён от 
оживленных автомобильных трасс. 
Да и свободные земли в нашем 
городе практически отсутствуют. 
Ведь городская территория не вся 
является собственностью города 
как такового. У нас много земель, 
находящихся в федеральной собс-
твенности, в силу специфики ос-
новных городских предприятий. 
Есть ещё земли, принадлежащие 
Пушкинскому лесничеству, как, 
например, наш «Банный лес». 
Этими территориями город не 
вправе распоряжаться по своему 
усмотрению. В настоящее время 
отделом архитектуры проводится 
работа по переоформлению ряда 
площадей. Но процесс этот весь-
ма длительный и требует очень 
больших затрат. Кроме того, про-
блема жилищного строительства 
усугубилась кризисом, как во всей 
стране. Состояние жилого фонда 
в нашем городе оставляет желать 
лучшего, но в ближайшее время 
коренным образом изменить ситу-
ацию не удастся. Финансирование 
строительной отрасли значительно 
сокращено на всех уровнях. Стоит 
отметить здесь, что наш город 
миновала такая проблема, как 
незавершенное строительство, а, 
следовательно, и обманутые доль-
щики, и вкладчики. Она коснулась 
нас, но далеко не так болезненно, 
как соседние районы и в целом 
по стране. Жители новых домов 
по адресу ул. Свердлова, 21, не-
сколько лет не имели возможности 
регистрации по адресу прожива-
ния. Администрацией было при-
ложено много усилий, переговоры 
велись в правительстве области, 
наши специалисты восстановили 
и подготовили новые необходимые 
документы. Ведь застройщик, ко-
торому жители вносили оплату за 
свою квартиру, исчез, и предъявить 
претензии было некому. В настоя-
щий момент проблема решена.   

Так что пройдено уже действи-
тельно немало. Многие пробле-
мы, доставшиеся «в наследство», 
успешно решены, и это радует. Я 
с оптимизмом смотрю в будущее. 
Если не прятаться от проблем, не 
замалчивать их, не ссылаться на 
«трудные времена», а работать, то 
все получится. 

 Вряд ли оспоримо утверж-
дение, что руководить зна-
чительно легче, опираясь на 
общественную поддержку. С 
момента Вашего прихода во 
власть началось более энер-
гичное формирование основ 
гражданского общества в го-
родских пределах. Сформиро-
вана и работает Общественная 
палата, активно и плодотворно 
действует Ассоциация пред-
принимателей. Дан импульс 
возрождению городского со-
юза работодателей в лице 
руководителей предприятий и 
учреждений всех форм собс-
твенности. Однако видится, что 
резервы сотрудничества с об-
щественностью не исчерпаны. 
Прежде всего, как хотели бы 
многие, желательны ежеквар-
тальные встречи с горожанами 
по принципу «лицом к городу». 
Рассчитываете ли Вы их прак-
тиковать, а также самолично 
участвовать в дискуссиях на 
городском Интернетфоруме?

 Конечно, общественная под-
держка  имеет большое значение. 
Как Вы уже отметили, эти переме-
ны стали претворяться в городс-
кую жизнь совсем недавно. Как 
раз с этой целью постановлением 
главы города и была сформирова-
на Общественная палата, которая 
обеспечивает взаимодействие 

жителей нашего города, обще-
ственных объединений с органами 
местного самоуправления при ре-
шении наиболее важных вопросов 
экономического и социального 
развития. Согласен с Вами, и не-
однократно подчёркивал это в 
своих выступлениях и интервью, 
что взаимодействие с Ассоциа-
цией предпринимателей помогает 
оперативно решать многие вопро-
сы и возникающие проблемы. Что 
же касается «желания» многих го-
рожан приходить на ежекварталь-
ные встречи, могу Вам возразить. 
Наши горожане при проведении 
таких мероприятий не проявляют 
должной активности. Это пока-
зывают и совсем недавно прохо-
дившие общественные слушания 
по бюджету и Плану социально 
экономического развития города, 
рассмотрению нового проекта 
Устава города – а это одни из ос-
новных документов, по которым 
живет город, строятся отношения 
в сфере его управления. 

Для общения с горожанами я, 
как Глава города, и сотрудники 
администрации всегда открыты. 
Еженедельно в здании админис-
трации проходит личный приём 
граждан, графики приёма также 
неоднократно публиковались в 
городских СМИ,  информация 
размещена на сайте. 

Еженедельно на радио Крас-
ноармейска проводятся прямые 
эфиры, лично я неоднократно 
принимал в них участие. На воп-
росы жителей отвечают также и 
мои заместители, и руководители 
всех подразделений администра-
ции. Вопросы к прямым эфирам 
горожане имеют возможность 
задавать непосредственно при 
проведении эфира, а также зара-
нее, в том числе и по электронной 
почте. Материалы прямого эфира 
публикуются в газете «Городок». 
Для тех, кто не имеет возможности 
прослушать передачу по радио, 
организована трансляция пря-
мого эфира на сайте «ДиалогК», 
там же хранятся архивы этих ра-
диопередач.

К сожалению, возможности 
выделить в своём плотном рабо-
чем графике времени для ответов 
на форуме в режиме online не 
имею. 

 Где Вы видите возможность 
пополнения источников доходов 
в городскую казну, что для этого 
предпринимается? Удастся ли, 
в частности, преодолеть се-
паратность экономики города 
и градообразующих предпри-
ятий, составить общий эконо-
мический потенциал к общей 
же пользе?

Администрацией города про-
водится плановая работа с пред-
ставителями субъектов малого и 
среднего бизнеса в соответствии 
с Городским трехсторонним со-
глашением:

 на заседании Красноармей-
ской городской трехсторонней 
комиссии по регулированию 
социальнотрудовых отношений 
рассматриваются вопросы соб-
людения работодателями обя-
зательств по уровню заработной 
платы, предусмотренные террито-
риальным соглашением;

 регулярно проводятся за-
седания межведомственной Ко-
миссии по мобилизации дохо-
дов, на которые приглашаются 
предприятиядолжники. Основной 
задачей комиссии является  пога-
шение  задолженности предпри-
ятий во все виды бюджетов;

 администрация продолжает 
работу по актуализации налоговой 
базы по местным налогам: земель-
ного налога и налога на имущество 
физических лиц. В настоящее вре-
мя ведётся уточнение отдельных 
характеристик земельных участ-
ков и данных о правообладателях  
с целью повлиять на увеличение 
потенциала налоговых поступ-
лений. Ведётся также создание 
информационных баз данных об 
объектах недвижимости, нахо-
дящихся на территории города. 
Активируется разъяснительная 
работа с налогоплательщиками 
о преимуществах государствен-
ной регистрации имущественных 
прав на земельных участки и 

иные объекты недвижимости.
Не удалось провести аукцио-

ны по привлечению инвесторов, 
вследствие чего мы не смогли 
начать жилищное строительство, 
и, как следствие, получить допол-
нительные денежные средства в 
городской бюджет. Тем не менее, 
мы не отказываемся от планов, и 
дальше будем искать инвесторов и 
привлекать их к развитию города, 
его инфраструктуры и стремиться к 
наполнению городского бюджета.

Экономика градообразующих 
предприятий города, (в частности, 
ФКП НИИ Геодезия), на сегод-
няшний день также находится в 
кризисном положении. Основными 
причинами создавшейся ситуации 
являются: 

 необеспеченность в достаточ-
ном объёме заказами государс-
твенных нужд; 

 несвоевременное погашение 
задолженности за выполненные 
работы головными  предприятия-
миисполнителями в рамках госу-
дарственного оборонного заказа; 

несвоевременное и недоста-
точное субсидирование из феде-
рального бюджета.  

Хочу подчеркнуть, что на се-
годняшний день экономическая 
ситуация в городе сложная, ухуд-
шилась обстановка и по основ-
ным экономическим показателям 
(объём отгруженных товаров 
собственного производства, това-
рооборот, заработная плата).

Позитивных сдвигов пока ждать 
рано, однако, считаю, что  не-
обходимо работать над общими 
проблемами, стремясь услышать 
и понять друг друга. Именно к 
этому мы будем стремиться в 
настоящем и в будущем. 

 Началась ли подготовка Ва-
шего послания «О положении в 
Красноармейске и бюджетных 
характеристиках на 2011 год» 
городскому Совету депута-
тов?

Формирование параметров 
бюджета на 2011 год начинает-
ся в конце 1 квартала текущего 
года. В настоящее время в Госу-
дарственной Думе Российской 
Федерации принят во втором 
чтении проект Федерального 
закона «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с 
совершенствованием правово-
го положения государственных 
(муниципальных) учреждений». 
В связи с этими изменениями 
городу предстоит большая работа 
по реструктуризации бюджетной 
сети учреждений, внедрения му-
ниципальных заданий на выпол-
нение муниципальных услуг, уста-
новление показателей бюджетной 
эффективности деятельности 
учреждений. Бюджет городского 
округа Красноармейск на 2011 
год будет планироваться исходя 
из муниципальных программ и 
заданий к ним. Важным направ-
лением повышения эффектив-
ности бюджетных расходов станет 
снижение затрат и повышение 
эффективности в бюджетном 
секторе. Будет принята и реали-
зована программа сокращения 
неэффективных расходов и из-
быточных функций, проведена 
оптимизация сети подведомс-
твенных бюджетных учреждений 
в иные организационноправовые 
формы с развитием конкурсного 
финансирования социальных 
услуг. Проект бюджета будет вне-
сен на рассмотрение в городской 
Совет депутатов в установленные 
сроки.

 Ваши заключительные сло-
ва читателям.

Какие бы ни были времена, 
для решения поставленных задач 
нужна  консолидация всех сил. 
Считаю, что в настоящий момент 
необходимо поддерживать друг 
друга и укреплять взаимодейс-
твие внутри всего городского 
сообщества – между жителями 
города, органами муниципаль-
ного управления, трудовыми кол-
лективами, предпринимателями 
города. Вместе мы в состоянии 
преодолеть любые трудности. 
К этому мы стремимся, и будем 
стремиться в будущем. 

Беседовал В.Пашков

ПУТЬ ТЕРНИСТ, НО ЯСЕН
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Вниманию читателей представляется крат-
кий отчёт с представительного совещания, 
проведённого 26 февраля главой городского 
округа А.С.Жулепниковым по инициативе 
Общественной палаты. Тематика, поднятая 
палатой, основана на множестве нареканий со 
стороны жителей и была злободневной. И, надо 
сказать, при рассмотрении одного вопроса за 
ним потянулась целая цепь сопряжённых воп-
росов, причём не менее острых. 

Благоустройство – 
понятие ёмкое 

Это прозвучало из выступления начавшего 
совещание А.С.Жулепникова. К заседанию 
администрация готовилась со всей серьёзнос-
тью: к участию было привлечено, практически, 
всё руководство  как органа исполнительной 
власти, так и предприятий – муниципальных и 
региональных, в частности, небезызвестного 
всем Автодора, в адрес которого было нема-
ло претензий. В совещании принял участие 
председатель Совета М.Н.Борзых и другие 
официальные лица. 

Открыл же совещание и.о. председателя 
Общественной палаты Ю.Г.Пономаренко, 
который представил новых членов палаты, 
участников совещания и призвал к деловому, 
конструктивному обсуждению, в результате ко-
торых будет наработан перечень рекомендаций 
исполнителям. 

Далее с кратким сообщением выступил 
А.С.Жулепников. Он пояснил, что подразу-
мевается под благоустройством, перечислив 
продолжительный перечень работ, объектов и 
др. Проблем хватает, они решаются. Ещё не так 
давно очень неприглядно выглядели контейнер-
ные площадки, сейчас улучшение заметно. То же 
с освещением улиц – есть прогресс, хотя вопрос 
был застарелый, запущенный и непростой в ор-
ганизации, а особенно  с финансированием. 

Ситуация осложнилась тем, что безо всякой 
компенсации на город было переложена забота 
о дорогах общей протяжённостью более 38 км. 
Глава города высоко оценил старания многих 
предпринимателей города, благоустроивших 
прилегающие к их предприятиям территории 
(«Стройматериалы», «Малыш», «Берёзка» и др.). 
Определённая работа проводится Автодором, 
но многое город делает своими силами, под-
черкнул А.С.Жулепников. Другие наболевшие 
вопросы – превращение зелёных зон города 
в парки, особенно Банного леса, и парковка 
автомобилей. Все эти вопросы будут решаться 
по мере улучшения финансовых возможностей. 
Заслуживает похвалы инициатива автовла-
дельцев, готовых своими силами участвовать в 
благоустройстве парковочных площадок. 

Меры по решению вопроса благоустройства 
городской территории, принимаемые админис-
трацией, представил заместитель главы адми-

нистрации В.В.Щукин. Основной объём плани-
руемых текущих работ – уход за транспортной 
сетью города, внутридворовыми территориями, 
автобусными остановками. Задачи ставятся 
строго конкретно по объектам, за их решения 
установлена персональная ответственность 
исполнителя. Как только Совет примет положе-
ние о благоустройстве, появится возможность 
налагать штрафные санкции на нарушителей. 

Докладчик выразил претензии Автодору за 
некачественную расчистку дорог от снеговых 
завалов, в результате чего пассажирам трудно 
войти в салон автобуса и выйти из него (это 
подтвердила и представитель губернатора 
Е.В.Коноплина).  С исполнителем не всегда 
удаётся найти общий язык, придётся при-
бегнуть к помощи заместителя министра. Но 
и за нашими работниками надо постоянно и 
строго следить. Критические замечания были 
высказаны в адрес эксплуатирующей компании 
«Максимумсервис». Неоднократно отмечались 
факты самовольного прекращения работ маши-
нистами уборочной техники и дворниками.  

Ознакомление с положением дел, продол-
жил В.В.Щукин, не дало возможность сразу 
завершить составление общегородского плана 
благоустройства на текущий год. Но он уже поч-
ти свёрстан, он будет полностью готов исходя 
из уточнения возможностей финансирования. 
Особенно важно сделать ограждения вокруг га-
зонов, чтобы на них не заезжали автомобили. 

Содержание плана, представленного на 
совещании, и последовательность в органи-
зации выполнения работ должны привести к 
улучшению внешнего вида города, заверил 
докладчик.      

Исполнители изложили свои взгляды на 
проблемы с благоустройством. А.А.Айгунов, 
представлявший ЦМЗУК, отметил нечёткость 
в системе взаимоотношений с подрядчиками, 
недостаточную тесноту деловых контактов с 
ними и, как результат, рыхлость договорных 
начал. Управляющая компания взялась за оп-
ределение критериев качества выполненных 
подрядчиками работ, без чего затруднён конт-
роль и правильность расчётов. А.С.Жулепников 
дополнил это выступление, дав информацию о 
приобретении собственной техники. Для этого 
используются различные варианты, включая 
лизинг. 

С.В.Черноусова («Максимумсервис») пер-
вым делом обратила внимание на то, что ещё 
не продлён договор с управляющей компанией 
– ЦМЗ. Его срок истёк. Правда, осталось не 
ясным, почему случилась такая коллизия и как 
скоро она разрешится. Докладчик перечис-

лила предусмотренные договорами работы, 
связанные с благоустройством обслуживае-
мых территорий, их периодичность, площади 
обслуживания, приходящиеся на одного 
работника. На весь город общей убираемой 
площадью 480 тыс. кв. м, где ведутся рабо-
ты по благоустройству, приходится лишь 27 
дворников с зарплатой менее 2 тыс. руб. в 
месяц, тогда как по Московской области она 
на уровне 6700 руб. С.Черноусова подробно 
расписала статьи затрат на уборку участка, 
привела соотношение себестоимости и цены 
уборки, назвала некорректным сравнение с 
Москвой, где при одинаковом с Красноармей-
ском климате совсем другая оплата труда и 
обеспеченность техникой. Двух месяцев не 
прошло, а транспортные затраты фирмы уже 
109 тыс. рублей. А иногда работа наёмных ма-
шинистов на арендованной технике напоминает 
имитацию: не удаление снега, а приглаживание. 
График работы ими не выдерживается. При 
чрезвычайных ситуациях, какая случилась этой 
зимой, ООО «Максимумсервис» в одиночку не 
выдержать. 

 С сообщением о выполнении плана по ста-
тьям о благоустройстве за 2009 год и цифрах 
на текущий год выступила Т.С.Панченкова. Она 
пояснила, что итоги не окончательные, что уже 
который год вызывает удивление, учитывая 
вооружённость отдела оргтехникой. Прозвуча-
ли цифры по асфальтированию контейнерных 
площадок и придомовых территорий, сооб-
щено об экологических бригадах из учащихся, 
высаживающих цветочную рассаду и т. д. Уби-
рались не только контейнеры и прилегающее 
пространство, но и стихийные свалки. При 
скромных бюджетных средствах запущенности 
удалось избежать. Несмотря на кризис и ухуд-
шение бюджетных характеристик намечены 
все необходимые работы по благоустройству 
на 2010 год. 

Совещанию было наглядно показано, что 
наконецто в администрации города за благо-
устройство и автомобильные проблемы взялись 
комплексно – на обширной карте, пояснение по 
которой дал городской архитектор П.К.Вилесов. 
Благоустраиваемые территории закрепляются, 
используя принятые методики, за админис-
трацией города и другими хозяйствующими 
субъектами, что на карте видно. Правда, на ней 
имеются и «белые пятна»: процесс закрепления 
до конца не завершён. Главное, что приходит 
конец наличию бесхозных территорий, когда 
все валят друг на друга, кому выгребать мусор, 
а тот лежит себе, дополняя городской ландшафт 
и создавая негативную репутацию городу, его 

властям и жителям. Это касается и бывшего 
стадиона «Зенит», и площади Победы. За ними 
следит муниципальная власть в лице ЦМЗ. 
Все закреплённые территории подвергнутся 
паспортизации. 

Что касается размещения парковок и вре-
менных стоянок автомобилей, то, пояснил 
докладчик, вопрос решается. Интересы и 
пожелания автовладельцев учитываются. Без 
принятия мер положение будет ухудшаться, 
особенно в северной части города, учитывая 
плотность застройки по старым нормативам. 
Выходы из ситуации ищутся. Один из вари-
антов – расширение подъездов к домам, где 
это возможно. 

Найдено, по словам А.С.Жулепникова, удач-
ное решение сразу двух вопросов: жителям 
выделяются места под гаражи недалеко от 
береговой полосы, а они взамен обеспечива-
ют благоустроенное состояние прибрежной 
окрестности, которая может стать цивилизо-
ванной зоной отдыха. 

Выступление представителя Автодора 
было по форме обещанием хорошей работы 
в текущем году. Возможности доказать это на 
практике у предприятия есть. Как и возмож-
ности у города оценить его старания согласно 
заключённым договорам и разработанным 
техническим заданиям. 

В.В.Пашенцев сделал уместное замечание: 
Автодор должен считаться с городской ситуа-
цией и начинать очистку автобусных остановок 
с северной части города – где интенсивный 
пассажиропоток, а не с Балсунихи, где он 
куда слабее. 

Неудовлетворённость скоростью выво-
за снеговых завалов выразили Автодору 
А.И.Трегуб и М.Н.Борзых. Скопление снега 
ещё велико, ливневой канализации в городе 
нет, ожидается затопление обширных участков 
мостовых и площадок. А областные программы 
по устройству такой канализации в городах 
Подмосковья свёрнуты изза кризиса. 

Вопросы к докладчикам были многочислен-
ные и разнообразные – от степени готовности 
генплана города до наведения порядка на 
плотине в южной части города. Прозвучал из 
уст первого заместителя главы администрации 
А.А.Иванова призыв к участию в традиционном 
субботнике. 

По результатам представительного сове-
щания, которое прошло, по общему мнению, 
плодотворно, Общественная палата вырабо-
тала рекомендации (публикуются). 

В.Дьяков

Тайная надежда, должно быть, теплилась в сердцах работ-
ников ГДК, выделивших большой зал для общественных слу-
шаний, посвящённых новой редакции Устава городского округа 
Красноармейск. Надежда, как известно, умирает последней. 
Придя в зал и увидев его почти пустым, сразу захотелось помя-
нуть новопреставленную. Общественность дала понять: вы там, 
во власти, живёте своей жизнью, а мы – своей. И, по Киплингу, 
вместе им не сойтись. Вот так. 

Общественные слушания 
последний выход на сцену

На слушания пришли работники городской администрации, 
ряд депутатов и членов Общественной палаты. Несколько горо-
жан всётаки явилось на слушания, но цель их визита оказалась 
другой – встретиться с А.С.Жулепниковым и задать вопрос о 
наболевшем. 

Организаторы слушаний чётко соблюли все требования, 
предъявляемые к мероприятию. Секретарь старательно вела 
протокол. Проделавший наибольший кус объёмистой работы по 
редактированию текста Устава, адаптировав его к изменениям в 
законодательстве и улучшив структуру, председатель депутат-
ской комиссии А.А.Губаревич и начальник юридического отдела 
администрации И.Н.Фархуллина выражали готовность ответить 
на вопросы. По существу, как оказалось, их было немного. 

Глава города в кратком выступлении осветил необходимость 
новой редакции Устава города и хронологию событий, предшес-
твовавших слушаниям, после чего предоставил слово юристу. 
Повторив вывод об улучшении структуры основного документа 
города и его большем соответствии нынешнему законодатель-
ству об общих принципах организации местного самоуправле-
ния, докладчица вкратце обрисовала саму структуру Устава, 
который теперь насчитывает 10 глав и 65 статей. 

За весь период, когда было объявлено о грядущих слуша-
ниях и напечатан текст Устава в городской прессе, в Совет не 
поступило ни одного предложения по редактированию Устава. 
Ни одного дополнения или поправки! 

Ознакомиться с Уставом попробовали непосредственно на 
слушаниях. В.А.Ватутина проявила интерес к одной из глав. 
И.Н.Фархуллина послушно процитировала её постатейно. 
Слегка обмякшие слушатели ненадолго примолкли. Первым 
нарушил паузу депутат А.И.Овчинников, задавший вопрос: 
рассматривался ли вариант продления срока полномочий главы 
города и депутатов? Ответ был таков: раз не предлагали, то и 
не рассматривался. 

Далее с комментариями выступил А.А.Губаревич. Он нашёл 
неоправданными новации некоторых муниципальных образо-
ваний, задумавших создавать контрольный орган. Происходит 
дублирование функций разных контролирующих подразделе-
ний, да и в бюджете на новшество надо деньги находить.   

Затем пошли вопросы. О чём угодно (о ветхом жилье и др.), 
только не об Уставе. Долго А.С.Жулепникову пришлось увеще-
вать вопрошающих, что не к месту это, для ответов на подобного 
рода вопросы существуют специальные приёмные дни. В конце 
концов, глава города продемонстрировал недюжинный запас 
терпения, а злосчастный русский «авось», на который рассчи-
тывали некоторые, был укрощён.  

После того, как А.А.Губаревич объявил, что эти слушания пос-
ледние, не последовало возражений против представленного 
текста Устава. Он будет направлен для экспертизы в областное 
управление юстиции. 

Печальные выводы 
Что продемонстрировали вымученные общественные слу-

шания? Многое, и всё негативное. 
Первое. Наглядно проявилось отчуждение власти от насе-

ления. Смычки выборных (!) органов с избирателями, по сути, 
нет. Голосование из волеизъявления постепенно превращается 
в обряд, который с каждым выборным циклом становится всё 
более формальным. После голосования у власти и населения 
начинается отдельная жизнь в разных плоскостях. К власти 
люди обращаются ПОНЕВОЛЕ – с бедами. И то, если подругому 
не получается. Если заикнёшься насчёт сотрудничества насе-
ления с властью, то тебя сочтут за странного, если не хуже. 

Однако и власти не проявляют активности в поисках контак-
тов с избирателями. Общение через городские СМИ не оказа-
лось эффективным средством разрушения стены отчуждения. 
Для небольших поселений, вроде нашего Красноармейска, 
более действенны контакты с аудиторией «глаза в глаза». 

Второе. За жизнь целого поколения, появившегося с начала 
перестройки, население так и не захотело, в целом, взять на 
себя бремя ответственности, налагаемой на гражданина ци-
вилизованного государства. Люди попрежнему чураются пра-
вовой грамотности и активной защиты своих прав и интересов. 
Если только вконец не припечёт. Жителям сказали: ваша жизнь 
в ваших руках, пополняйте правовые знания и приобретайте 
умение вести грамотную гражданскую жизнь, знать законы и 
свои права – теперь не проблема. Не пополняют, не защищают, 
не желают. Ждут доброго и всемогущего, который за всех всё 
бы сделал. А чудес не бывает.  

Корни такого гражданского паразитизма теряются в глу-
бине времён. Известный русский философ Николай Бердяев 
ещё в начале 20го века писал: «Нужно сказать, что личное 
достоинство, личная честь, личная честность и чистота мало 
у нас кого пленяют. Всякий призыв к личной дисциплине 
раздражает русских... Обнаруживается вековой недостаток к 
честности и чести в русском человеке, недостаток нравствен-
ного воспитания личности и свободного её самоограничения. 
И в этом есть чтото рабье, какоето не гражданское, дограж-
данское состояние». Изменилось ли чтонибудь за сто лет? 
Ничуть. Население предпочитает мистифицировать власть 
и бояться её, чем контролировать и спрашивать с неё. Поче-
му? Очень просто: меньше ОТВЕТСТВЕННОСТИ. А свобода 
– это реальная возможность именно ответственного выбора 
действий. А так очень удобно: передал все полномочия и 
ответственность власти – и спокоен. Правда, появляются 
неприятности: бесконтрольная власть начинает частенько на 
ответственность перед народом поплёвывать и ревнительно 
ублажать свои интересы в ущерб народным. Но то, что такое 
досадное обстоятельство явилось следствием личного отказа 
от ответственности и активной гражданской позиции, никто 
не принимает. Искать виновного в себе – кому охота? 

Всё это мы наблюдает годы и годы. Власти приглашают: 
вас ведь, граждане, касается! И бюджет, и планы, и Устав. По 
ним же город будет жить и каждый из вас! Но не вникают, и 
воспринимают, как чужое. 

И т у т  е с т ь н аб л ю д е н и е,  с  ко т о р ы м хо т е л о с ь б ы  
поделиться. 

Так с чего всё начинается? 
Практически все помнят слова известной песни «С чего 

начинается Родина». Там выстроен образный поэтический 
ряд – букварь, товарищи по двору, песня матери и т. д. Всё 
это впечатляюще и прекрасно. Но если спуститься с поэти-
ческих высот на грешную землю, то всё куда прозаичней и 
конкретней. 

С чего начинается Родина? С порядка везде и во всём. 

С желанья улучшить действительность в том 
доме, где все мы живём. 

А иначе Родины не будет. Будет неблагоприят-
ная среда обитания – и больше ничего. Но вот ведь 

странно: эти прописные истины не закладываются в молодые 
мозги. Как в семьях, не берусь судить. Семья семье рознь. Но 
возьмём школу. И тут правомерен тот приговор ей, который 
ниже будет изложен. Мне уже привычно выслушивать в ответ 
на неприятную правду злопыхательства. Одним проклятьем 
больше, одним меньше… Короче: основная вина в том, что 
гражданственность в России до сих пор на пещерном уровне, 
лежит на школе. Она не учит гражданскому состоянию личности, 
не взращивает и не укрепляет гражданское самосознание, не 
прививает уважение к закону и самоуважение к личности как 
правообладателю. Во взрослую жизнь из школ выпускаются 
полные неумехи по части ориентирования в области реали-
зации гражданских прав и свобод, в исполнении гражданских 
обязанностей. Очень редки случаи, когда выпускник школы 
может связно, внятно написать заявление. Практически не 
найдёшь будущего получателя аттестата зрелости, способного 
составить акт, протокол, вести собрание, собирать нужные до-
кументы, пользоваться ими. Так в чём зрелостьто? Немудрено, 
что хлопоты, связанные с отправлением гражданских функций, 
пугают людей, как пугает мегаполис внезапно оказавшегося 
в нём жителя таёжных чащоб или степных просторов. Они не 
привыкли к процедурам, к распорядку и регламентации. И 
всего этого, как раз, хватает в эшелонах власти – чуждой и 
подозрительной, как всё малопонятное. 

Вывод: основы гражданской недостаточности и инфантиль-
ности закладывает в людях школа. Ладно, пусть власть в СССР 
не была заинтересована в гражданской самодостаточности 
граждан, чтобы им вечно уповать на партийные структуры. Но 
прошло с тех пор двадцать лет – целое поколение. Выясняется, 
таким образом, что наш преподавательский корпус не возжелал 
принимать во внимание и как данность резкую смену обста-
новки, новых требований, предъявляемых к гражданину. Он, 
наблюдая за жизнью, не сделал очевидных выводов о том, как 
людям жить в совершенно новых условиях и как по завершению 
школы войти во взрослую жизнь подготовленным. Знание зако-
на Шарля или формулы бензола расширяют кругозор, но далеко 
не всякому могут быть необходимы на всю жизнь. А быть граж-
данином надо всегда, ежеминутно. Но этому, как раз, школа не 
учит. Онато и формирует молодёжный пофигизм как защитную 
реакцию, поскольку подросток просто не включается школой, 
причём бережно и умело, в жизнь гражданского общества. Учи-
теля это делать не умеют. За двадцать лет этому не научились 
и не обратились с тревогой к правительству: господа хорошие, 
чтото ведь делать надо! Где учебные пособия? Где подготовка 
кадров по дисциплине, обучающей жить в условиях общества и 
государства? Но ни гугу от наших педагогов! Интересное дело: 
ОБЖ ведь появился, и это отлично. Значит, дело не в неприятии 
новаций. Значит, причина другая. Но это не меняет дело. Школа 
была и остаётся рассадником, говоря словами Бердяева, дог-
раждан. В таком уязвимом состоянии человек может остаться 
до конца жизни. Такому, конечно, и Устав города, и его бюджет 
– это вещи далёкие, неинтересные, чужие. 

А теперь правомерный вопрос: что делать? Первый вариант: 
наплевать. Раз в правительстве не чешутся, то и нам, стало 
быть, нечего суетиться. Это – догражданская реакция. 

Второй вариант: апеллировать к верховной власти. А пока 
она раскачается, то можно самим разработать пособия для фа-
культатива и начать преподавание. Это – гражданская позиция. 
С ответственности граждан начинается государство, с заботы 
о жителях, особенно детях, начинается Родина. 

В.Пашков      

ОДИНОЧНОЙ ПРОБЛЕМА НЕ БЫВАЕТ

ТАК С ЧЕГО Ж НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?
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14 марта должно было 
состояться общее собрание 
собственников жилья ТСЖ 
«Чкалова, 16». Должно было, 
но не состоялось. Несмотря 
на все усилия организаторов 
проинформировать каждого 
обладателя квартиры или не-
жилого помещения. Кворум 
не набрался, пришла лишь 
пятая часть приглашённых. 
И то некоторые оккупирова-
ли задние ряды обширного 
зала ГДК, так что председа-
тельствующему, А.И.Трегубу, 
пришлось неоднократно 
взывать к рассеянным по 
рядам собравшимся с про-
сьбой податься поближе. 
Ибо невозможно было слы-
шать восклицания и вопро-
сы издалека, а подходить к 
микрофону, заботливо пос-
тавленному у сцены, «смель-
чаки» находились редко. 

Пока президиум в на-
дежде на кворум ждал, про-
изошёл спонтанный обмен 
мнениями с некоторыми 
из участников собрания. Я 
высказал искреннее удивле-
ние: не выслушать, как, куда 
и сколько идёт кровных денег 
собственников жилья, соб-
равшихся в товарищество 
– это не просто странно для 
собственников. Президиум 
привёл доказательства, что 
жители были оповещены, и 
неоднократно. Перед ним 
собирались отчитываться, 
держать ответ – и на тебе! 
Как будто их не касается. 

Безрезультатно прождав, 
А.И.Трегуб предложил всё 
же отчитаться, а затем отчё-
ты и резолюцию разослать 
не пришедшим сочленам 
для заочного голосования. 
Это предложение было под-
держано. 

Все вопросы повестки дня 
были животрепещущими. 
Это – отчёт председателя 
ТСЖ и ревизионной комис-
сии, учёт затрат на 1 кв. м 
жилплощади и утвержде-
ние штатного расписания. 
Отчёт А.И.Трегуба выка-
зывал наличие большого 
управленческого опыта у 
докладчика. Никакой лири-
ки и «воды», сразу по делу. 
Обстоятельно, но компактно. 
Речь шла о приведении в 
порядок показателей затрат 
на коммунальные услуги – не 
удалось за год разгрести 
многолетние завалы, остав-
ленные компанией САС. И в 
арбитражный суд пришлось 
помотаться. 

Докладчик проанализи-
ровал ситуацию по оказанию 
каждой из коммунальных 
услуг, взаимоотношения 
ТСЖ с их производителями, 
проблемы учёта фактичес-
ки оказанных услуг, при-
нятые меры по снижению 
издержек. Он осветил фи-
нансовое положение това-
рищества, отметил случаи 
задержек с оплатой со сто-
роны собственников жилья. 
Это создаёт риски для ТСЖ, 
от неплатежей страдает 
персонал, так что с непла-
тельщиками продолжится 
работа, а в случае упрямства 
с их стороны будет борьба 
правовыми методами. Очень 
подвёл ТСЖ прежний бухгал-
тер, буквально сбежавший 
со своей должности и оста-
вивший дела не в порядке. 

Как любой здравомысля-
щий человек, А.И.Трегуб воз-
мущён фактами вандализма, 
учинённого над совместной 
собственностью. А заодно и 
странно терпимого к нему 
отношения собственников, 
за счёт которых ведутся 
вынужденные ремонтные 
работы, тогда как бремя 
расходов на них должно пол-
ностью ложиться на семью 
совершившего акт ванда-
лизма. (Эта озабоченность 
была поддержана в выступ-
лениях).  

В целом, однако, отметил 
оратор, за год поведение 
собственников жилья стало 
лучше, ответственней. Но 
не настолько, чтобы быть 
удовлетворённым. 

Председатель ревизион-

ной комиссии О.С.Слаева 
отметила в докладе выяв-
ление нарушений в резуль-
тате проверки финансовой 
деятельности за 2009 год. 
Не утверждены были фи-
нансовый план, сметы до-
ходов и расходов. Только с 
устранением двоевластия, 
когда бывший, отстранённый 
председатель ТСЖ перестал 
блокировать деятельность 
ТСЖ, дела стали выправ-
ляться. Требуется срочно 
завершить восстановление 
учёта, выполнение обяза-
тельства провести заочное 
принятие бюджета ТСЖ на 
текущий год. 

Проверкой установлено, 
заключила О.С.Слаева, что 
устав ТСЖ по части рас-
ходования его средств не 
нарушен. 

Вопросы к докладчикам 
были, они перемежались 
краткими выступлениями. Но 
особенно досталось юристу 
товарищества. Битый час 
он не сходил с трибуны, 
растолковывая многие ню-
ансы. Ему пришлось давать 
множество пояснений, когда 
началось обсуждение сметы. 
И тут столкнулись две линии. 
Первая – установить режим 
жёсткой экономии, урезать 
всё, что только можно, что-
бы сумма оплаты с 1 кв. м 
жилья как можно сильней 
уменьшилась. Вторая ли-
ния – против бездумной 
копеечной экономии, когда 
в результате её появляется 
сокращение возможностей 
блокировать ситуации, чре-
ватые крупными затратами, 
с лихвой перекрывающими 
экономию. Говорили про 
лифтёров, диспетчеров, 
дворников. Большие пробле-
мы возникают изза отсутс-
твия звена, соединяющего 
правление ТСЖ с жителями 
домов – старосты дома, по-
лучающего полномочия вы-
полнять определённый круг 
обязанностей, что разгру-
жает правление, заваленное 
чрезмерным множеством 
вопросов для решения. 

Проект резолюции по ито-
гам обсуждения насчитывал 
множество пунктов – около 
десятка. Первым был о при-
знании работы правления 
и председателя ТСЖ удов-
летворительной. Споров по 
нему не последовало. Теперь 
предстоит заочное голосо-
вание за проект резолюции. 

Что показало несостояв-
шееся собрание? И отрица-
тельное, и положительное. 
Низкая явка, инертность 
мышления – это всё изде-
ржки того, что три поколения 
россиян отучали от чувства 
собственника. Само слов 
«собственник» ещё четверть 
века назад носило негатив-
ную окраску, приравнива-
лось к скупердяю. Ничего, 
кроме повального воровства 
и вандализма, наше обще-
ство в результате этого не 
получило. Как видно, даже 
своё добро беречь толком 
не научились. Не привилась 
ещё большинству членов 
ТСЖ привычка совместно и 
толково решать дела, каса-
ющиеся всех. 

Дело, всё же, как пред-
ставляется, поправимо. 
Наблюдая год назад за пе-
рипетиями тогдашнего об-
щего собрания, проникался 
тревогой за судьбу ТСЖ. 
Казалось, что оно капиталь-
но погрязло во внутренних 
распрях. Однако новое прав-
ление проявило выдержку, 
упорство, знания, и ситуация 
начала оздоровляться. Мне 
ТСЖ «Чкалова, 16» напо-
минает дерево, неумело 
посаженное, за которым 
поначалу плохо ухаживали и 
которое подверглось нашес-
твию короедов. Но дерево 
пустило корни, переболело, 
начало ветвиться. Опыт, как 
писал классик, сын ошибок 
трудных. Опыт уже накоплен 
в достатке. Недаром к нему 
проявили интерес жители 
ещё одного дома. 

В.Ферапонтов

Наша история последних 20 
лет тоже успела обрасти ми-
фами и легендами. Мы хотим 
очистить её от этих наслоений, 
вызванных попытками, с одной 
стороны, оправдать стоеросо-
во проделанные, по принципу 
«тяпляп», реформы, с другой 
стороны – навязывать топорно 
состряпанные сказочки о двух 
дедусях, лихо и махом разру-
шивших могучий и нерушимый 
Советский Союз. 

Напряжение 
ожидания 

1985 год. Ничем поначалу 
не выделялся. Шла обычная 
жизнь. Безо всякой огласки 
в страну поступали «чёрные 
тюльпаны» из Афганистана. На-
род по инерции ожидал «свет-
лое будущее», которое стало 
всё больше восприниматься, 
как свет в конце если не мрач-
ного, то неприглядного тонне-
ля. Было видно, что строить 
стали меньше – жилых домов, 
заводов, фабрик. Появились 
проблемы с кадрами. Рож-
даемость упала, смертность 
росла (в 1984 году она впервые 
превысила рождаемость в 
РСФСР, до этого такое случи-
лось в республиках Прибалтики 
и Белоруссии), пришлось и 
на нашу фабрику приглашать 
вьетнамок. Впрочем, надолго 
они не задержались. 

Смутная тревога копилась 
в народе. Хотелось чегото 
понастоящему прорывного, 
обнадёживающего, зовущего 
вперёд, к светлым перспекти-
вам – прочь от убогой и беспро-
светной жизни. А то тягостно 
както стало, застойно. Уже 
многие страны нас обогнали 
по уровню жизни. Даже нищий 
Китай стал развиваться, о чём 
тогда у нас умалчивали. Как и 
про бурный рост экономики в 
Южной Корее. 

Засилье стариков у власти 
давно раздражало народ. Глу-
боким старцам больше о покое 
думается, а не о кардинальных 
переменах. 

Но вот прошёл мартовский 
пленум ЦК КПСС, поставивший 
у союзного руля М.С.Горбачёва. 
Все стали ждать – что нестарый 
генсек предпримет? Кого на 
какой пост поставит? Какую 
доктрину провозгласит? Какой 
стиль работы предпочтёт? 

Немногочисленные и од-
нотипные советские газеты 
были очень немногословны. 
Лишь опытный глаз мог среди 
штампованных фраз выловить 
нечто новое, отражающее пе-
ремены, не видимые глазу 
рядового гражданина. Что же 
происходило, что поначалу не 
привлекло внимание, но оказа-
лось значимым событием? 

Просмотрим вкратце хро-
нику событий марта – начала 
апреля 1985 года, отмеченных 
газетами. 

В Узбекистане пошла новая 
волна арестов по знаменитому 
«хлопковому делу». Взяли под 
стражу и заместителя минис-
тра республиканского МВД 
Кахраманова. 

Совет Министров СССР 
принял постановление – «О 
мерах по дальнейшему улуч-
шению жилищных условий 
инвалидов Великой Отечест-
венной войны». (Спустя 25 лет, 
как оказалось, вопрос так и не 
решили, хотя покалеченных 
войной стало куда меньше.) 

Он же, вместе с ЦК КПСС, 
принял ещё постановление 
– насчёт мер по развитию ус-
луг ремонта и строительства 
домов, гаражей и других пост-
роек для садовых товариществ. 
Бумага вышла. А реальной 
помощи от государства садо-
вым товариществам в строи-
тельстве и ремонте чтото не 
припомнится. 

Академия наук, другие важ-
ные учреждения рапортуют 
о подготовке к 40летию По-
беды. 

А вот и «первая ласточка»: 
опубликована статья академика 
А.Г.Аганбегяна о кардинальной 
реорганизации планирования. 
Учёный навёл серьёзную кри-
тику на сложившуюся практику 
планирования и на союзном, и 
на региональном уровне. Это 
был симптом, что дано раз-
решение на открытую теоре-
тическую дискуссию, которой 
уже не было более десяти лет. 
Очень показательный случай. 

Тот, кто обратил на него вни-
мание, смог сделать вывод, 
что «гайки», зажимающее об-
щество, творческую мысль, 
начинают отпускать.  

Наконец, 23 апреля состо-
ялся следующий пленум ЦК 
КПСС. 

Надежды не только 
юношей питают 

Пленум сказал несколь-
ко трафаретных дежурных 
фразкомплиментов про по-
койного Черненко. А затем счёл 
необходимым заявить об изби-
раемом курсе. Было сказано 
энергичное и привлекательное 
слово – «ускорение». 

Сказатьто сказали, да что, 
где и как ускорять, не пояснили 
широкой общественности. По 
отрывкам скупых комментари-
ев из уст руководителей партии 
и ведомств было всего лишь 
ясно, что нараставшее с сере-
дины 70х годов техническое 
отставание советской эконо-
мики стало внушать беспокойс-
тво власть имущим. Но ничего 
конкретного не говорилось. 
Ни по отраслям народного 
хозяйства, ни по направлениям 
развития. Так, общие фразы. 
Из этого следует вывод, что 
никакой внятной концепции 
ускорения не наработано. 

Да откуда ей было взяться, 
если у большинства партийно-
го руководства преобладали 
карьерные соображения? И 
отраслевые руководители ни-
чем от них не отличались. Меж-
ду членами руководства шла 
скрытая борьба за влияние. 
60е годы, когда учёные, было, 
попробовали предлагать пут-
ное, отошли в область преда-
ний. Партийные бонзы от всего 
этого отмахнулись. Им больше 
всего по душе был родимый 
«вал», план по которому всегда 
успешно перевыполнялся. Ре-
сурсов в стране пока хватало, 
партийным лидером много 
перепадало, а то, что с «вала» 
народ имеет полунищенскую 
жизнь, это их не интересовало. 
Народу талдычили: нам трудно, 
но мы всё делаем – лишь бы 
не было войны. Народ вне-
шне выражал согласие с такой 
политикой, демонстрировал 
«одобрямс». А сколько при 
этом было фиг в карманах, 
разве кто считал? 

Тем не менее, лозунг ус-
корения был поднят на щит. 
«Наверху» сочли, что резервов 
развития хватит, пустить их в 
оборот – дело реальное. Вот в 
такой ослепительной надежде 
начался новый, заключитель-
ный этап советской жизни. 

Что ж, ускорение так ускоре-
ние. Народ стал приглядывать-
ся, что будет дальше. Какие 
дела последуют за эффектным 
словом.  

Фон, на котором 
решили ускоряться 

Осталось неизвестным – 
адекватно ли оценил Горбачёв с 
союзниками сложность задачи 
по ускорению? Похоже, что нет. 
Говорено им было много, вне-
шне правильных фраз мы слы-
шали от него предостаточно. 
Но за ними никак не угадывался 
стержень идеи, с которой он 
выступил. Давайте вспомним, 
какая стартовая площадка была 
для тогдашнего ускорения. 
Если сказать в двух словах, то 
это будет «куда ни кинь, всюду 
клин». Обречённость на гибель 
державы усматривалась везде. 
Тому, кто имел сносное эконо-
мическое образование, в глаза 
бросалось следующее. 

1. Если не считать «оборон-
ку», то советская промышлен-
ность на три четверти пред-
ставляла собой гигантский 
музей под открытым небом. В 
ней скопились устаревшие и 
расточительные технологии. 
Несмотря на разговоры о мо-
дернизации производства, она 
проводилась в малых масшта-
бах и очень выборочно. Мно-
гие ведомства были прочно 
заинтересованы в консервации 
отсталых технологий, пос-
кольку гарантировался боль-
шой объём валового выпуска 
продукции. Если, например, в 
передовых странах давно веду-
щее место заняла передельная 
металлургия, переработка 
металлолома, то у нас пред-
почитали длинную и дорогую 
цепочку «добыча руды – обо-

гащение – выплавка чернового 
металла – выплавка сортового 
металла». Зато в конце цепочки 
получался огромный стоимост-
ной объём выпуска продукции 
плюс премии за выполнение 
плана по валу. Наша экономика 
была до ужаса затратной и не-
конкурентоспособной. 

В развитых странах уже 
много лет применялась уско-
ренная амортизация основных 
фондов, особенно технологи-
ческого оборудования в нау-
коёмких отраслях. Тамошние 
фирмы боялись отстать от 
конкурентов и мгновенно внед-
ряли новшества, лишь только 
они появлялись. Изобретения 
же наших светлых голов про-
ходили гигантские циклы со-
гласований и далеко не всегда 
внедрялись, наталкиваясь на 
сопротивление руководства 
предприятий, министерств 
и ведомств, если ломалась 
привычная схема получения 
выгодных показателей. Сти-
мулирования модернизации 
производства, внедрения от-
крытий, изобретений, нау-
коёмких технологий не было. 
Отсутствие конкуренции рас-
холаживало отраслевое на-
чальство. Выпускалась масса 
устаревшей, мало кому нужной, 
а то и бесполезной продукции, 
часто отвратительного качест-
ва. К 1985 году скопились уму 
непостижимые массы этого 
хлама и незавершённого про-
изводства, учтённого в валовой 
продукции. Слёзы, которые 
нынче льют отдельные лица по 
«развалу нашей промышлен-
ности», просто крокодиловы: 
её давно пора было отправлять 
на свалку. Она очень напоми-
нала хозяйство «народного 
академика» Лысенко. У того 
были отдельные процветаю-
щие экспериментальные учас-
тки, куда бросали все ресурсы 
ради показухи. Зато огромные 
площади зарастали пырей-
ными гибридами, который не 
ел даже голодающий скот. Так 
же было со всей советской 
промышленностью: острова 
благополучия в «оборонке» и 
запустение в гражданских от-
раслях. Зато были «спеццеха» 
на отдельных предприятиях, 
где делалась продукция для 
высшей номенклатуры. 

2. Уже к середине 60х го-
дов у нас были исчерпаны 
экстенсивные факторы роста 
производства. Исключение 
составляли запасы полезных 
ископаемых, но их добыча ста-
новилась всё более затратной. 
Канули в Лету времена, когда 
сырьё было под боком – са-
ратовский и ставропольский 
газ, уральские руды высокой 
концентрации металлов, да 
ещё на поверхности. За сырьём 
теперь надо было добираться 
в Заполярье, в дикие трущобы 
Прибайкалья, Якутии, других 
труднодоступных и отдалённых 
районов. Стало невозмож-
ным отправлять в необжитые 
районы огромные массы за-
ключённых на подневольный 
труд в кошмарных условиях 
производства и проживания. 
Энтузиазм молодёжи выдохся, 
что показало строительство 
БАМ. Кормиться лозунгами 
без обеспечения нормальных 
условий работы и жизни она 
больше не желала. Даже высо-
кими северными надбавками 
стало трудно заманивать народ 
на «севера». А о развитии вах-
тового метода производства, 
который в ходу на Аляске, в 
Канаде, на крайнем юге Чили 
и Аргентины, никто не думал. 
Надо было развивать произ-
водство специальных комфор-
тных жилищ для вахтовиков, а у 
нас заботиться об условиях для 
производственников не умели 
и не научились. Барак так и 
остался символом освоения 
месторождений или открытия 
новых производств. 

3. Уравнительный труд 
(«уравниловка») вымывал 
мастеров с производства. За-
чем вкалывать и качественно 
трудиться, если разница с 
лодырем и бракоделом в оп-
лате почти символическая? 
Незаслуженное присвоение 
высоких разрядов, приём ОТК 
некачественной продукции 
(ради выполнения плана) стало 
бичом производства. Уравни-
ловка и выводиловка за мно-

гие годы привели к тому, что 
настоящий мастеровой стал 
редкостью. Особенно это было 
заметно в строительстве, где 
на престижные объекты стали 
приглашать иностранцев – ту-
рок и югославов. 

4. В СССР совершенно не 
были защищены авторские 
права, отрицалось понятие 
«интеллектуальной собствен-
ности». Гениальные, прорыв-
ные и просто высоко уровня 
изобретения присваивались 
государством, могли быть по-
дарены, уступлены «нужным» 
зарубежным режимам. Зна-
менитый Калашников давно 
мог стать миллиардером, а вёл 
жизнь скромней члена бюро 
райкома, ничего не имея со 
своих замечательных трудов. 
Таких случаев масса. Про-
цветало и принуждение к со-
авторству, когда на талантах 
конструкторов и учёных пара-
зитировали администраторы, 
принуждая записать их в соав-
торы, иначе изобретение или 
открытие будут заблокирова-
ны. Изза этого началась даже 
не утечка, а бегство мозгов за 
границу, где таланты получали 
сполна. Вплоть до ошеломи-
тельно скандальных случаев, 
когда, например, в багажнике 
американского посольского 
работника был вывезен в США 
один из столпов шифровально-
го дела в КГБ.   

5. Отсутствие рынка стро-
ительных и хозяйственных 
материалов, распределяемых 
только по фондам, лимитам 
и нарядам, привело к массо-
вой растащиловке на произ-
водстве. С работы чуть ли не 
каждый тащил домой продук-
цию, материалы, инструменты, 
поскольку ничего этого нельзя 
было купить ни за какие деньги. 
Развился чёрный рынок, где 
краденое продавалось или 
обменивалось. Тех, кто тащил 
с производства, укоризненно 
называли «несуны». Но бо-
роться с ними скоро бросили 
ввиду массовости явления. 
Кроме того, развивалась те-
невая экономика, в которой к 
1985 году работал, по оценкам 
правоохранительных органов, 
каждый двенадцатый советс-
кий трудящийся. Власть сама 
закладывала основы будущей 
масштабной коррупции. 

Вот это был фундамент ре-
альности – удручающей, пред-
полагающей сначала лечение, 
а лишь потом взбадривание, 
нагнетание скорости развития. 
Как с такого было ускоряться 
без изменения системы про-
изводственных отношений, 
критериев, стимулов? Одних 
заклинаний типа «поддержим 
политику ускорения!» было 
явно недостаточно. Нужна 
была концепция аккуратного 
перехода на систему хозяйс-
твования, настроенного на рост 
внутреннего рынка, насыщения 
его качественной продукцией 
по доступным ценам, покры-
вающим затраты. Её никто не 
разработал. А дальше началось 
то, что должно было начаться: 
ломка и перестройка на ходу 
методом проб и ошибок.  

Многие читатели скажут: 
мы прожили нормальную 
жизнь, а её чернят. Нормаль-
ной её считать можно только 
тогда, когда не с чем было 
сравнивать. Те немногие, кому 
довелось в 7080е годы побы-
вать на «загнивающем Запа-
де», сравнили и приуныли от 
сравнения. Не может считать-
ся нормальной экономика при 
богатейших ресурсах и без-
дарнейшем их использовании. 
Если рассуждать по принципу 
«что пройдёт, то будет мило», 
то это лирический взгляд на 
реальность. Правдой здесь 
не пахнет. А если взглянуть на 
советскую экономику учёным 
взглядом, то можно беско-
нечно удивляться, как она не 
рухнула изза глубочайших 
органических пороков намно-
го раньше. Эту извращённую 
конструкцию подпирал наш 
самоотверженный и долго-
терпеливый народ. Но и его 
терпению есть предел. 

Да что там экономика! Хруп-
кость и ломкость советской 
системы заключались не толь-
ко в ней. Но об этом в следую-
щий раз. 

В.Пашков

ЧУВСТВО СОБСТВЕННИКА 
ПРОСЫПАЕТСЯ НЕ СРАЗУ

25 лет перестройке

ВНАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО – ДРУГОЕ
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Знакомясь с новыми достижения-
ми культуры, поневоле сравниваешь 
их с предшествующими. Сравнение 
чаще всего полезно и поучительно. 
Но, чтобы сравнивать, надо знать, 
помнить прошлое. Иной раз удаётся 
увидеть корни явлений, присущих 
современности. 

Обычно такое происходит, когда 
отмечаешь «круглую дату» события. 
А, между прочим, 50 лет назад, 
1960й год, дал нашей культуре 
немало достижений. Сейчас уже не 
стоит сплошь и рядом ставить рамки 
типа «дореволюционный», «совет-
ский», «постсоветский». Культура, 
искусство – они непрерывны. Это 
всё – наше достояние. Поговорим о 
нём, ограничившись рамками кине-
матографии. 

Был бы талант, а 
интересна любая тема 
Что мы сейчас видим из наших 

новинок кино? Жанры, «слизанные» 
с традиций зарубежного кинопрока-
та и ориентированные на тамошнего 
массового зрителя. Это блокбасте-
ры, триллеры, боевики, «ужастики» и 
т. п. Меньше мысли и естественных 
чувств, больше «экшн» (динамичных 
действий) – погони, схватки, катас-
трофы, технические трюки. Такое 
обезьянничание характерно для той 
среды, которая долго была в изоля-
ции: на первых порах экзотические 
новинки кажутся привлекательней. 
Как тропические плоды тому, кто 
про них только знал, но не едал. Но 
они скоро приедаются. Думается, 
и в нашем кинематографе, не отка-
зываясь от зарубежных техничес-
ких достижений и развивая свои, 
вернутся к тому, что издавна было 
характерно для нашего кино – вни-
мание к внутреннему миру человека 
и к естественной среде обитания 
персонажей лент. Раздраже-
ние нашим кинематографом 
к середине 80х годов было 
вызвано его идеологизацией, 
засильем цензуры, навязыва-
нием кинематографических 
клише. Поэтому поначалу зри-
тель, чуть ли не очертя голову, 
валом повалил на пришедший 
вал зарубежной кинопродук-
ции, в том числе низкосортной. 
А у нас на киностудиях стали 
снимать смесь голливудского с 
нижегородским. Из современ-
ных фильмов, за редчайшим 
исключением, исчезли камер-
ность, задушевность, человеч-
ность. Всё, что в положитель-
ном смысле выделяло лучшие 
образцы советского кино. Ставка на 
внешние эффекты и примитивные 
типовые сценарные конфликты 
(криминал против борцов с ним), 
поставленные на поток, оказалась 
неоправданной. Борясь с засильем 
станочных и тракторных антуражей в 
фильмах и также убогими типовыми 
же сценариями (новаторы против 
консерваторов), не в меру ретивые 
реформаторы с водой выплеснули 
ребёнка, заменив одно убожество 
другим.  

Впрочем, мы затянули 
вступление.  

В период «оттепели» появилась 
целая плеяда талантливых кино-
режиссёров, смело взявших курс 
на показ сложностей реальной 

жизни. При том, оговоримся, что 
идеологические киноподелки в ту 
пору продолжали снимать. Но они 
остались лишь фоном, на котором 
достижения советского кинематог-
рафа ярко высвечивались. 

1960 год подарил нам с десяток 
фильмов, признанных уже тогда 
замечательными. И не потерявших 
в оценках спустя полвека. Это не-
смотря на, порой, непритязатель-
ность сюжета и идеологические 

вкрапления. В этих фильмах люди, 
а не типажи. Они притягивают своей 
достоверностью. И нет в этих филь-
мах ни гигантских панорам с катак-
лизмами и других супермасштабных 
эффектов, ни массовых мордобоев 
с пальбой, ни прочих изысков на 
предмет завлекательности. Фильмы 
рассчитаны на зрителей думающих, 
а не жующих попкорн. 

50 лет назад в СССР много вышло 
интересных фильмов, вызвавших 
неподдельный интерес. Но мы ос-
тановимся на нескольких, которых 
можно назвать знаменательными, а 
некоторые – выдающимися. Был бы 
у нас в городе киноклуб (а главное 
– деньги), молодёжи было бы очень 
полезно их посмотреть, поскольку 
не все из них – частый гость на 
телеэкранах. Эти фильмы вызвали 
особенный резонанс в обществе. 
Перечислим их. 

«Алёшкина любовь». О чём 
фильм? О гидрогеологах. Мотаются 
по степи, ищут запасы живительной 
влаги. Вы можете представить себе 
нынешнего сценариста, написавше-
го про гидрогеологов? Любой про-
дюсер выставил бы такого за дверь: 
не будет продаваться! Сейчас богиня 
– касса. Раньше бедой было то, что 
верховодил цензор с заскорузлыми 
мозгами. Сейчас другая беда: судит 
о киноискусстве купчина, у которого 
эстетизм принесён в жертву голому 
расчёту на предмет выгоды. 

А сценарий фильма написан 
Будимиром Метальниковым. Мало 
его сценариев воплощено в ленты. 
Зато какие! «Простая история» (о ней 

будет отдельная публикация), «Жен-
щины». Все сценарии, применим 
сложившуюся терминологию, про-
изводственные. Но производство 
– лишь фон, на котором проявляются 
живые и трепетные человеческие 
чувства, мастерски выписанные сце-
наристом и выраженные актёрами. 
Кстати, о них. В главной роли снялся 
Леонид Быков. Он создал очень тро-
гательный, чистый и симпатичный 
образ. Эта роль – одна из лучших в 
списке у любимца советских зрите-
лей. Артист очень естественно по-
казал торжество самоотверженной 
любви, лишённой патетики и всяких 
страстеймордастей. Это чувство 
– стержень фильма. Вокруг него 
гармонично сложился актёрский 
коллектив, в котором такие признан-

ные мастера, как А.Грибов, Ю.Белов, 
П.Винник, И.Рыжов.  

А вот другой фильм о производс-
твеннике – слесарегазовщике. 
Называется «Прощайте, голуби!». 
Сценарий к нему написал и поставил 
его Я.Сегель, который в юном воз-
расте сыграл роль Роберта Гранта. 
Очень популярной после выхода 
фильма стала песня из него  «Вот 
и стали мы на год взрослей». В этом 
фильме тоже люди узнаваемые, 

«всамделишные», а неприхотливость 
сюжета о любви к молоденькой мед-
сестричке, вспыхнувшей у рабочего 
паренька, с лихвой перекрывается 
искренностью чувств и теплотой 
отношений между людьми. Главную 
роль сыграл рано ушедший талант-
ливый актёр А.Локтев, который хо-
рошо смотрелся на фоне дуэта двух 
знаменитостей – С.Плотникова и 
В.Телегиной. Очень позабавил зри-

телей С.Крамаров, дебютировавший 
в этом фильме, который оставляет 

светлые воспоминания. 
Вот так – ни бюджетов на 

миллионы долларов, ни спе-
цэффектов, а киноленты в 
памяти остаются накрепко. 
Потому что авторы фильма 
думали о зрителях, а не о 
круглом счёте для прокатчика 
в банке. 

Подвластно всё
Д в а ж д ы  о тл и ч и л с я  в 

1960 году кинорежиссёр 
М.Швейцер. Большое впе-
чатление произвела его эк-
ранизация «Воскресения» 
Льва Толстого. Очень береж-
ное отношение к первоис-
точнику проявили сценарис-
ты – Е.Габрилович и 

М.Швейцер, и это предопре-
делило успех. Постановка 
фильма, операторское искус-
ство, музыка Г.Свиридова и, 
разумеется, игра актёров – всё 
вместе составило заметное 
достижение нашего кинема-
тографа. А исполнительница 
главной роли, Тамара Сёмина, 
получила премию на кинофес-
тивале в Локарно (Швейцария). 
Дебютировав пару лет назад в 
фильме «Два Фёдора», она в 
игре поднялась очень высоко, 
сыграв в новой киноленте 
сложный характер. Её партнё-
ры – это целое созвездие выда-
ющихся актёров из МХАТ и Ма-
лого театра – П.Массальский, 
А.Зуева, В.Белокуров, В.Ливанов. 
Очень убедителен был в централь-
ной роли Е.Матвеев. Выросши в 
бедной крестьянской семье, ак-
тёр блестяще справился с ро-
лью аристократабонвивана, в 
котором пробудились совесть и  
сострадание. 

Маленькая деталь: в «Воскресе-
нии» небольшая роль была у Клары 
Румяновой. Она прошла 
както незаметно. Зато 
актриса обессмертила 
себя озвучиванием роли 
Зайца в мультсериале 
«Ну, погоди!» 

В том же году зри-
тели осаждали кассы 
кинотеатров, стремясь 
попасть на фильм «Мич-
ман Панин» с блиста-
тельным Вячеславом 
Тихоновым в главной 
роли. Но не только этим 
примечательно кино-
произведение. Очень 
увлекает сценарий, где 
смешались драматичес-
кое и комическое, иро-
ния и фарс. М.Швейцер 
умудрился поставить 
сразу два очень разных 
фильма. В «Мичмане 
Панине» интересный сю-
жет дополнила отменная 
игра актёров. Они под-
час выступали в новом 
качестве. Так, например, 
Н.Сергеев, которому то и 
дело давали роли пожи-

лых мастеровых, на этот раз сочно 
сыграл роль адмирала. 

Первую крупную роль  разбит-
ного матроса – сыграл Л.Куравлёв, 
причём феерически. 

В обоих фильмах М.Швейцеру 
удалось, снимая отдалённые собы-
тия, добиться почти документаль-
ной выразительности. 

Кино стирало барьеры 
Экранизация литературного 

произведения – ответственный 
шаг. Создать новое произведение, 
адекватное литературному пер-
воисточнику по мастерству – это 
далеко не каждому удавалось. 
М.Швейцеру, как мы уже сказали, 
удалось. Доброе слово следует 
сказать и его коллеге И.Хейфецу, 
поставившему чеховскую «Даму 
с собачкой». В фильме удалось 
передать настроения, заложенные 
великим прозаиком и драматургом. 
Дух Чехова в нём как бы витает. Это 
видно по пластике фильма, по ра-
боте художников. Отличная актёр-
ская пара – А.Баталов и И.Саввина 
– усиливает игрой это впечатление. 
Кстати, об игре Саввиной. Она 
сразу сыграла на чрезвычайно 
высоком уровне. Мастерство было 

отмечено специальной премией 
Каннского кинофестиваля (13го 
по счёту). А в 1962 году в Лондоне 
«Дама с собачкой» была признана 
лучшим зарубежным фильмом. 

О двух экранизациях, уже совет-
ских произведений, тоже есть что 
сказать. За два года были экрани-
зированы две повести П.Нилина. 
Сначала «Жестокость», а в 1960 

году – «Испытательный срок». Мало 
того, что повесть сама по себе 
интересна. В фильме встретились 
партнёры по театру «Современ-
ник», два Олега – Ефремов и Таба-
ков. Конечно, на качестве фильма 
это сказалось, тем более, что с 
ними вместе играли другие заме-
чательные актёры – В.Невинный, 
Б.Новиков, П.Винник, Т.Лаврова. 
Снялся в нём и артист, которо-
го ждала широкая известность 
– А.Филозов. 

Если «Испытательный срок» 
пользовался успехом лишь у со-
ветских зрителей, то «Серёжа» 
(экранизация повести В.Пановой) 
снискал славу и за рубежом, полу-
чив престижный приз «Хрусталь-
ный глобус». Это тот случай, когда 
можно сказать, что мелодрама 
– это звучит гордо. Да, мелодра-
ма, но очень светлая и сердечная. 
Такой её сделали два выдающихся 
режиссёра – Данелия и Таланкин. 
Милое личико мальчонки в кино-
ленте – отнюдь не гарантия её ус-
пеха. Сюжет прост, но он из повсед-
невной жизни. Советский зритель 
очень по ней соскучился, поскольку 
его перед этим закормили топор-
ными фильмамибиографиями 
русских учёных и деятелей культу-
ры, урапатриотической показухой 
и враньём про насквозь благопо-
лучную, а то и шикарную колхозную 
жизнь. 

Актёрский ансамбль был вели-
колепен. Дети в фильме даже не 
играли, а, можно сказать, естес-
твенно жили. Хороша была пара, 
ставшая семейной – С.Бондарчук 
и И.Скобцева.  Зрелищности 
фильму добавили и такие актёры, 
как В.Меркурьев, Л.Соколова, 
П.Винник. 

Как видно, советский кине-
матограф черпал из культурного 
наследия разных времён, стирая 
грани между эпохами. Но не толь-
ко. Между государствами тоже. 
Явлением международного кине-
матографа стал в 1960 году выход 
советскофранцузского фильма 
«НормандияНеман». Междуна-
родное сотрудничество в кино, увы, 
редкость у нас. Сплав француз-
ского и советского творчества 
оказался удачным. Сценарий с 
советской стороны писал Конс-
тантин Симонов. Есть сведения, 
что и А.Галич приложил к нему руку. 
А с французской стороны вклад в 
сценарий внесли историк Ш.Спаак 

и писательница Э.Триоле 
– сестра Лили Брик, возлюб-
ленной Маяковского. Фильм 
получился очень реалистич-
ный, чем сразу подкупил 
зрителей. Лиричности ему 
добавила песня «Татьяна», 
спетая Н.Рыбниковым. Из 
советских актёров следует 
назвать также В.Доронина. 
Удивительное дело, но это 
второй случай в его кине-
матографической карьере, 
когда по сценарию он в роли 
советского лётчика, воюю-
щего вместе с французским: 
первый был в фильме «Бес-
покойное хозяйство». 

Те, кто смотрел перечис-
ленные фильмы, помнит 

их и любит. Следя за новинками, 
следует обращаться и к нашему 
наследию. Особенно обращаюсь 
к молодым читателям. Не «Авата-
ром» единым жив человек. 

В.Венёвский 
На снимках – кадры из фильмов: 

1) “Алёшкина любовь”; 2) “Вос-
кресение”; 3) “Серёжа”; 4)“Дама с 
собачкой”; 5) “Мичман Панин”.

ПОМНЯТ И ЛЮБЯТ
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ТАКОВА жизнь6 2 апреля 2010 г.

Настоящий бич для проживающих в на-
шем городе – качество питьевой воды. Во-
допроводные трубы, не сменяемые многие 
десятилетия, проржавели так, что никакие 
фильтры не спасают. На днищах и стенках 
чайников, если их не чистить ежедневно, за 
месяц нарастает корка накипи чуть ли не в 
полсантиметра. 

Не меньше беспокойства горожанам до-
ставляет состояние теплотрасс. Как наступа-
ет тепло, так их латают, латают… А они зимой 
всё равно прорываются. Старьё же! 

Надёжность городских коммуникаций 
– актуальный вопрос для 
любого мэра. И здесь 
сразу появляется аль-
тернатива. Допустим, 
деньги в городской казне 
завелись. Или, хотя бы, 
удалось их наскрести на 
эти коммуникации. Вари-
ант первый  идти по зна-
комому пути: вскрывать 

лотки, компенсаторные ниши, углы поворота, 
тепловые камеры, смотреть, где менять учас-
тки труб, железобетонные изделия, запорную 
аппаратуру, теплоизоляцию. Дело известное, 
проверенное. Дорогое, правда. Вариант 
второй – применить новые технологии, 
модернизировать сооружение. Уже давно 
созданы и успешно применяются во многих 
странах предизолированные пластиковые 
трубы (далее для простоты будем называть 
пластиковые). И тут преимущество явное.  

1. Не требуется железобетонных лотков 
для укладки труб. Достаточно ложа из песка. 
В связи с большей гибкостью пластикового 
трубопровода, по сравнению со стальным, 
не требуются ни углы поворота, ни компен-
саторные ниши. Налицо крупная экономия на 
довольно дорогих конструкциях. 

2. Длина транспортируемой плети плас-
тиковой трубы – от 100 до 1000 м – в зави-
симости от диаметра, значит, не надо вести 
сварку коротких участков, как в случае со 
стальными трубами.

3. Пластиковым трубам не требуется 
битумная гидроизоляция. А это и экономия 
материалов и трудозатрат, и нет загрязнения 
окружающей среды. 

4. Секции из пластиковых труб сразу дела-
ются с теплоизоляцией, что делает простым 
и дешёвым их укладку. Секции соединяются 
стальными муфтами, без применения сварки, 
холодным способом, изолируются готовыми 
пластиковыми элементами с простой тер-
моусадкой. 

5. Стойкость к всевозможным факторам 
износа (которые «съедают» стальную трубу 
за 34 года) пластиковых труб на порядок 
выше, чем стальных. 50 (!) лет в рабочем 
состоянии на теплотрассе – это срок полной 
гарантии, а когда встанет вопрос о замене 
– может, лет через сто! 

Наш город не стоит в стороне от этой 
прогрессивной технологии. О научном и 
техническом вкладе городского научно 
ориентированного бизнеса в модернизацию 
систем водо и теплоснабжения редакция 
попросила рассказать генерального дирек-
тора фирмы НПО «ВариантГидротехника» 
Кострова С.Л. Вот что рассказал нам Сергей 
Леонидович. 

 Начну издалека. Но это всё равно 
относится к теме. В марте этого года ис-
полнилось ровно 20 лет, как по инициативе 
Пушкина Р.М. (ныне Почётного гражданина 
Красноармейска) был зарегистрирован 
научнопроизводственный кооператив 
«Простор» – пионер наукоёмкого предпри-
нимательства в Красноармейске, если не 
вообще в Подмосковье. Из него выросли за 
20 лет НПО «Простор», наше предприятие 
и другие. Об этом жители города постарше 
должны помнить, а молодёжь – знать. В 
том числе и то, что даже в экстремальных 
условиях знания, подкреплённые предпри-
имчивостью, приводят к успеху. Рискнув 
выйти в 1991 году из ГНПП «Базальт», где 
конструкторские навыки помогли мне от-
точить специалисты оборонной отрасли, 
новое, «просторное» применение их я нашёл 
именно в «Просторе». Там возможностей ре-
ализовать себя было больше. Настолько, что 
я смог позволить себе впоследствии открыть 
собственное дело. Быть одновременно 
конструктором и руководителем сложно, но 
интересно.  

 Теперь о разработках объединения,  
продолжил наш собеседник. Они ведутся 
уже шесть лет. Инициатива основной раз-
работки принадлежит московской фирме, 
научнопроизводственная тема вышла из 
работ ОАО «Газтрубпласт». Хотя, скажем, в 
Германии в этом направлении работы ведут-
ся давно, копированием германских анало-

гов эту работу назвать нельзя. Проведены 
большие исследования и опытные работы по 
адаптации техникотехнологических новинок 
к условиям России. Это сулит весьма значи-
тельные выгоды тем, кто решил применять 
пластиковые трубы. Это моментально понял 
мэр Москвы Ю.Лужков, который дал «зелё-
ный свет» на исследования, производство 
и применение материалов и технологий 
для укладки таких труб в столице. Раньше и 
трубы, и инструмент для стыковки пластико-
вых труб импортировали. Сейчас и Москва, 
и Россия имеют существенную экономию 
средств, используя собственную трубу, а 
также инструменты и оснастку, к разра-
ботке и производству которых мы имеем 
прямое отношение. Начали мы с опытного 
комплекта инструмента. Когда заказчики 
поняли наши возможности, структура заказа 
расширилась. Теперь мы разрабатываем 
и производим различные модификации и 
типоразмеры для всего размерного ряда 
выпускаемых и перспективных пластиковых 
труб. А также – соединительные детали для 
укладки магистралей. 

Масштабы деятельности по внедрению 
пластиковых труб в Москве таковы, что те-
оретически сведена к нулю потребность в 
стальных трубах для теплоснабжения. Вы-
пускается продукция различного диаметра. 
Её характеристики непрерывно улучшаются. 
Сейчас типовая пластиковая труба выдержи-
вает температуру +95 градусов. На выходе 
марки труб с рабочей температурой 130 и 
более градусов, которые позволят транспор-
тировать теплоноситель, соответствующий 
всем существующим требованиям. 

Подавляющему большинству европейских 
стран нужна совсем другая продукция: там и 
климат иной, и обслуживает их сеть неболь-
ших локальных котельных, тогда как у нас 
мощные производители тепла, и его надо пе-
редавать на значительные расстояния. Кроме 
того, в России помимо котельных развита 
сеть тепловых пунктов. Проблема совмести-
мости оборудования этой сложившейся сети 
с трубопроводами из пластиковых труб тоже 
решается нами совместно с заказчиками. 
Исходя из характеристик трубы, разраба-
тывается подходящий инструмент, фитинги 
и др. Мы теперь можем осуществлять ком-
плектную поставку труб с соединительными 
элементами, их монтаж или шефмонтаж. 

Итак, Москва уже шестой год внедряет 
прогрессивные технологии, СанктПетербург 
также решил в этом вопросе не отставать. 
Расширяя сферу своей деятельности, мы на-
чали присматриваться к возможности перей-
ти на них и Красноармейску. Года три назад 
мы обратились в ООО «Красноармейскэнер-
го». Там наше предложение выслушали с 
интересом, но дальше этого дело не пошло. 
Причина проста:  пластиковая труба дороже 
стальной, вложения на модернизацию сетей 
должны быть значительные, а существенных 
скидок мы предоставить не могли… Контр-
предложение фирмы оказалось для нас 
неприемлемым. Хотя то, что мы предлагали, 
быстро окупалось, принимая во внимание 
большие ежегодные расходы на проведение 
ремонтных работ на действующих сетях, на 
которые деньги всегда находятся. 

А ларчик открывался просто, как нам объ-
яснили производители пластиковых труб, по-
бывавшие во многих регионах России и СНГ. 
«Пластиковые трубы раз уложил – и полвека 
спокоен. Значит, спрос на ремонтные работы 
резко падает, заказов мало, никакого дохода 
с выгодных работ. То, что выгодно городу и его 
населению, оказывается невыгодным под-
рядчикам». Объясняют также, «бывает так, 
что процесс поставок и ремонта обрастает 
выгодными связями, включая родственные. 
И свои интересы кучка исполнителей ставит 
выше интересов целой армии потребителей 
тепла». Добавьте косность, инерционность 
мышления, свыкание с привычным кругом 
вещей, пока ещё характерные в среде тех, 
кто принимает решения (тут и предпринима-
тели, и чиновники), от которых зависит жизнь 
населения. И мы увидим настоящие баррика-
ды на пути прогресса – таким было резюме 
руководителя научнопроизводственного 
объединения. 

В заключение при обмене мнениями 
обнаружилось полное совпадение взглядов 
предпринимателя и редакции: без стимулов 
для тех, кто быстро и успешно модернизи-
рует производство, внедряет современные 
технологии, или, напротив, без неотврати-
мости наказания для тех, кто препятствует 
модернизации, она рискует повторить судьбу 
«ускорения», о котором было объявлено ров-
но четверть века назад. Вот чем следовало бы 
заняться «наверху». 

В.Дьяков

Терять любимых невы-
носимо тяжко. Валентина 
Толкунова стала с первого 
же появления перед зри-
телями и слушателями лю-
бимицей миллионов. Об-
ладательниц голоса такой 
теплоты, задушевности и 
проникновенности очень 
мало. Как свет от лампады 
действует на душу куда 
более животворно, чем от 
помпезной люстры, так и 
её голос утолял боль лю-
бой истерзанной души. И 
был способен согреть всю 
нашу необъятную страну. 
Вот она пела «Поговори со 
мною, мама!» А голос так 
звучал, что казалось: едва 
ли не полстраны захотело 
бы перед ней головушку 
преклонить в уверенности, 
что человек с таким голо-
сом любого выслушает, 
поймёт, утешит.   

Трудно поверить, что её 
знакомству со зрителями 
почти сорок лет. Два поко-
ления выросло, впитывая 
тёплые краски её голоса, 
оставшегося молодым. С 
самых пелёнок – слушая 
финальную песенку де-
тской телепередачи «Спят 
усталые игрушки». 

А началось наше знакомство с песни 
«Стою на полустаночке». Мы исполнитель-
ницу ещё не видели, но за голос уже по-
любили. А дальше началось непрерывное 
взаимное признание: певицы – в искрен-
нем уважении к зрителям, и зрителей – в 
искренней любви к исполнительнице. 

Живая легенда – это не тот артист, что 
насилует сцену, эстраду, эфир, пытаясь 
безуспешно догонять молодость, в том 
числе повязывая бантик на парик, или пы-
таясь сигать по сцене в миниюбке поверх 
то и дело жиреющих ляжек. И нещадно 
эксплуатировать «фанеру». Живая легенда 
– это мастер, не роняющий раз и навсегда 
высоко поднятой планки. Валентине Тол-
куновой это удалось. Она безошибочно 
следовала выбранному сценическому 
образу. Зрителям он очень импонировал: 
как бы плывущая лебёдушка, покоряющая 
своей статью, грацией. И вкусом. От мно-

гих приходилось слышать, что 
Толкунова – живой символ Руси, 
как и Зыкина. Очень сдержан-
ный набор украшений, никаких 
радикальных мер к своему лицу. 
Настоящая лебединая верность 
естественности и гармонии!  

И постоянное вкладывание 
души в песенные образы. Сколь-
ко минишедевров было ей спе-
то! «Серебряные свадьбы», «Я 
не могу иначе», «Если б не было 
войны», «Носикикурносики», 
«Старые слова»  да разве всё 
упомнишь? 

А ещё подлинная звезда на-
шей эстрады знаменита и за-
мечательна тем, что не терпела 
тщеславия, подогрева извест-
ности скандалами и рвачества. 
В то время как некоторые наши 
нынешние «мегазвёзды» рев-
ниво следят, чтобы именно им 
было дано завершать сборные 
концерты, что считается самым 
престижным, и устраивать бои, 
подчас без правил, за баснос-
ловные суммы контрактов, Толку-
новой была просто омерзительна 
эта суета. Много раз бесплатно 
выступала, а уж куда её поставят 
в программе – это вообще не 
предмет разговора. И вот сейчас 
символа чистоты эстрадного ис-
кусства с нами нет. Но останется 

память о ней. И останется она ориентиром 
для тех, кто не хочет грязи в шоубизнесе. 

Всенародная любовь позволяла Ва-
лентине Толкуновой быть самой собой. 
Примадонне (в реальном, а не надуманном 
смысле слова) Большого театра Ирине 
Архиповой с её всемирным авторитетом 
партийные власти не могли перечить, и 
актриса открыто вела жизнь верующего 
человека. Такой же набожностью обладала 
и Валентина Толкунова. Воинствующие 
атеисты во властных структурах не реша-
лись ущемлять её, опасаясь массового 
недовольства. 

В комментариях по телевидению на её 
кончину есть верные слова: возможно, что 
небеса пополнятся ещё одним ангельским 
гласом. 

В.Венёвский 

На снимках – такой мы запомним Ва-
лентину, Валюшу, Валечку.

ЧТО МЕШАЕТ ЛЕЧИТЬ 
ГОРОДСКУЮ «СОСУДИСТУЮ 

СИСТЕМУ»?

Я ПЕСНЮ, КАК СВЕТОМ, 
НАПОЛНЮ СТРАНУ 


	Полоса 1.pdf
	Полоса 2.pdf
	Полоса 3.pdf
	Полоса 4.pdf
	Полоса 5.pdf
	Полоса 6.pdf

